

009
4161

Perspectiva folklórica

La villa de Conchalí

Por Juan Guillermo Prado

Se dice que su nombre significa en lengua mapuche "luz en el agua", pero a pesar de los siglos no hay unanimidad respecto a su denominación. Habitada por los hispanos desde los inicios de la conquista de Conchalí, es una de las comunas más características de esta metrópoli capitalina.

Con el objeto de describir los orígenes y desarrollo de esta comarca tan ligada a la historia patria, recientemente se ha editado el libro "Conchalí, apuntes para una historia" de Ángel Guardia, Jorge Parraguez y Roberto Peragallo, con el patrocinio de la Ilustre Municipalidad de Conchalí.

Por sus tierras pasaba el Camino del Inca. Por allí ingresó Pedro de Valdivia para fundar la ciudad de Santiago de Nueva Extremadura. En 1545, Inés de Suárez en la cima del cerro Blanco erige una ermita a la Virgen de Monserrat, la que junto a los terrenos adyacentes son entregados por doña Inés, con el consentimiento de su marido Rodrigo Quiroga, a los frailes dominicos, "con el compromiso de decir misas tres viernes en forma perpetua por el alma de don Pedro de Valdivia".

Conchalí, ubicada en la zona denominada de la Chimbía o barrio de la otra banda del río, creció entre viñedos y frutales. Vivió aislada del resto de Santiago a quien lo unían sus ejes principales: la Cañadilla, hoy Independencia y la Avenida Recoleta. Fue un sector rural que recibe el título de villa el 6 de abril de 1875.

Barrio pleno de tradiciones y leyendas. En torno a sus solaregas casas surgen voces que hablan de entierros y fabulosos tesoros. La Fiesta de Cuasimodo se celebra en diversas parroquias de su jurisdicción, destacándose la celebración que se realiza en la parroquia El Salto.

En la Avenida Padre Fontova y sus calles adyacentes, la comunidad gitana se ha instalado paulatinamente. Al llegar sus carpas multicolores invadían el sector. Hoy, las han replegado a los patios interiores. Sus habitaciones las utilizan, pero en ellas no hay muebles. Sólo duermen en el suelo sobre cojines de pluma. Así pueden continuar sin problemas su eterno peregrinaje. Las gitanas mantienen su ancestral costumbre de sacar la suerte. Los hombres han abandonado la confacción de pallas de cobre. Es más lucrativo dedicarse al comercio de vehículos usados.

La historia de Conchalí se inicia en 1536, cuando sirve de campamento a las tropas del Inca. En 1635 contaba con chozas de aborigenes y unas cuantas casas dispersas. Al iniciarse la época de la emancipación, era una zona semi rural y servía de basural. Sólo al comenzar este siglo se incorpora al Santiago urbano. Hoy, cuenta con 258 poblaciones, la primera de ellas denominada La Estampa, se funda en 1896.



La villa de Conchalí [artículo] Juan Guillermo Prado.

Libros y documentos

AUTORÍA

Prado O., Juan Guillermo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La villa de Conchalí [artículo] Juan Guillermo Prado. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)